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На природу — 
с удовольствием
Новые международный аэропорт, набережная 
и по 15 тысяч тенге за каждого иностранца. 4

В огне не горим, 
в воде не тонем
В регионе прошли командно-штабные 
учения МЧС «Көктем-2023». 5

Рожденный, 
чтобы прыгать
Природные данные и характер 
помогают стать чемпионом.

6

Официальные (рыночные) курсы валют:  EUR/KZT 462.88 USD/KZT 435.69 RUB/KZT 5.78 CNY/KZT 63.17 По данным Национального Банка Казахстана 
на 3 мартая 2023 года, 18.00

Серик САКЕЕВ

В конце минувшего 
года Глава государства 
подписал Закон РК 
«О восстановлении 
платежеспособности и 
банкротстве граждан 
Республики Казахстан». 
Это означает, что 
граждане, имеющие долги, 
могут подать заявление 
на банкротство c 3 марта 
2023 года.

Закон о банкротстве предус-
матривает три вида процедур 
– внесудебное банкротство, су-
дебное банкротство и восстанов-
ление платежеспособности. Как 
подтвердили в управлении госу-
дарственных доходов по району 
имени Казыбек би Караганды, 
инициировать эти процедуры мо-
жет только сам заемщик. Его кре-
дитор не имеет права подавать на 
банкротство должника.

Правда, объявление должника 
банкротом влечет за собой опре-
деленные последствия. Напри-
мер, такой гражданин не сможет 
брать кредиты в течение пяти лет 
(кроме получения микрокредитов 
ломбардов), процедура повторно-
го банкротства будет возможна 
только через семь лет, а три года 
после процедуры фискальные ор-
ганы будут тщательно проверять 
финансовое состояние банкрота. 
Также гражданин должен пони-
мать, что, обанкротившись, пони-
жает свой кредитный рейтинг, и 
надо взвесить все плюсы и мину-
сы, то есть обдуманно принимать 

решение о признании себя несо-
стоятельным.

Чем отличаются виды банкрот-
ства? Внесудебное смогут приме-
нить исключительно по долгам 
перед банками, микрофинансо-
выми организациями и коллек-
торскими агентствами, если долг 
не превышает 1 600 МРП (5 520 

тысяч тенге в 2023 году); долг не 
погашается в течение 12 месяцев; 
отсутствует имущество; проведе-
но урегулирование с банком по 
долгам. Особые условия пред-
усмотрены законом для получа-
телей АСП и лиц, чья задолжен-
ность не погашается свыше пяти 
лет.

Порядок урегулирования про-
сроченной задолженности граж-
дан, испытывающих затруднения 
в погашении кредита банкам и 
микрофинансовым организа-
циям, действует в нашей стра-
не с 1 октября 2021 года. Так, 
должники, погасившие долги в 
течение 30 дней, должны обра-

титься с заявлением в кредитное 
учреждение для урегулирования 
проблемной задолженности. Под-
робнее об этой процедуре можно 
узнать в сall-центре по номеру 
1459 или мобильном приложении 
«Fingramota Online». 

Процедуру внесудебного бан-
кротства будут проводить терри-

ториальные органы государствен-
ных доходов. Заявление подается 
гражданином в электронной фор-
ме через Госкорпорацию «Пра-
вительство для граждан», то есть 
Е-gov и ЦОНы. Кроме того, будет 
реализована возможность пода-
чи заявлений через приложение 
«E-salyq Azamat».

Посредством информационной 
системы, которая в настоящее 
время тестируется, будет прово-
диться автоматическая сверка с 
данными заинтересованных госу-
дарственных и иных органов на 
предмет соответствия должника 
необходимым критериям.

Что касается судебного бан-
кротства, граждане могут приме-
нить его по долгам свыше 1600 
МРП (5 520 тысяч тенге в 2023 
году) и по всем видам долгов пе-
ред кредиторами. При этом иму-
щество должника реализуется на 
торгах. Но здесь также есть свои 
нюансы. Кредитор вправе изъять 
единственное жилье должника в 
ходе судебного банкротства толь-
ко при условии, что оно является 
предметом залога. Вырученные 
средства направляются на пога-
шение долгов перед кредиторами 
в соответствии с установленной 
очередностью. Оставшаяся не-
погашенная сумма долга подле-
жит списанию при условии, что у 
должника нет признаков недобро-
совестности. То есть он не дол-
жен скрывать имущество, инфор-
мацию о нем и не предоставлять 
ложные данные.

ПРАВОВОЕ ГОСУДАРСТВО

Расплата по средствам
C 3 марта начался прием заявлений на банкротство физических лиц

Кирилл ВАСИЛЬЕВ

Конструировать роботов 
и управлять ими учит 
детей Перизат Инкарбаева. 
Карагандинка выиграла 
грант акима города и 
открыла образовательный 
центр. 

А началось все с дипломной ра-
боты. К слову, тогда будущая пред-
принимательница даже и не дума-
ла, что будет вести свое дело. Для 
дипломного проекта она вместе с 
мужем соорудила макет «умного» 
дома, который начинили датчи-
ками. Шторы там автоматически 
открывались и закрывались, реа-
гируя на свет или его отсутствие. 
Были кондиционер, запускавший-
ся при повышении температуры, и 
сигнализация. А свет включался по 
датчикам движения. 

– У меня муж тоже инженер, по-
мог мне этот макет сделать. А сыну 
нашему тогда было два годика. Он 
бегал со своей игрушечной отверт-
кой возле этого дома, пытался что-
то разобрать, собрать. Интересно 
ему было. А потом ребенок подрос 

и стал просить у меня LEGO. Та-
кие наборы, которые он хотел, без 
посторонней помощи не собрать. 
И мне подумалось тогда: полезно 
было бы обучать этому детей. Я 
стала искать что-то более доступ-
ное и интересное. Наткнулась на 
франшизу «Роботрек», сейчас она 
называется Dignatera. Здесь и мо-
торика хорошо развивается, детали 
соединяются со всех шести сторон, 
соединения тяжелые и крепкие. А 
самое главное – тут есть возмож-
ности работы с искусственным 
интеллектом, – говорит Перизат 
Инкарбаева. 

Она открыла образовательный 
центр, купила базовый набор «Ро-
ботрек». Год работала сама, без 
преподавателей. Чтобы набраться 
опыта и получить хорошие кон-
сультации, женщина зарегистриро-
валась в центре развития женского 
предпринимательства при Палате 
«Атамекен». Там познакомилась 
с разными людьми из различных 
сфер. Их истории послужили мо-
тивацией для того, чтобы работать 
дальше. Тогда карагандинка под-
робнее узнала о грантах и решила 
расширить свой бизнес.

– В центре развития женского 
предпринимательства дали анкету, 
чтобы я ответила, чего хочу, ка-
кая помощь нужна? – вспоминает 
П. Инкарбаева. – На курсах рас-
сказали, как можно открыть свое 
дело без больших вложений, про-
информировали о грантах. А рань-
ше думала, что гранты – это что-то 
нереальное. Многие мне говори-
ли: зачем ты тратишь на это вре-
мя? Все равно не выиграешь… А 
я подумала: ничего же не теряю. 
Дай-ка попробую. Бизнес-план пи-
сать не умела. В «Атамекене» под-
сказали, как его составлять. И все 
получилось. Выиграла грант акима 
города на развитие бизнеса.

А это полтора миллиона тенге. 
На них молодая предпринима-
тельница открыла второй образо-
вательный центр. Она арендовала 
помещение, купила ноутбуки, пар-
ты, вместо доски взяли телевизор. 
Здание выбирала долго, ведь детям 
в нем должно быть тепло, светло, 
просторно и уютно. В этом центре 
робототехнику развивают по на-
правлению нейротехнологии. 

СТР. 2  

Нейрогонки по жизни
Когда мама энергичная, успешная, тогда и ребенок растет, заряжаясь от нее

СТР. 3  

ВОСПИТАННИКИ ЦЕНТРА НЕ РАЗ 
СТАНОВИЛИСЬ ПОБЕДИТЕЛЯМИ 
И ПРИЗЕРАМИ РЕСПУБЛИКАНСКИХ 
И МЕЖДУНАРОДНЫХ СОСТЯЗАНИЙ. 
В ПРОШЛОМ ГОДУ В ФЕСТИВАЛЕ 
ТВОРЧЕСТВА ROBOBALAPAN УЧАСТВОВАЛИ 
7 ДЕТЕЙ, И ВСЕ ЗАНЯЛИ ПЕРВОЕ МЕСТО.

Коллаж Натальи Романовской
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Важно знать, что долги по 
алиментам и ущербу, причинен-
ному жизни и здоровью другого 
человека, по уголовным право-
нарушениям, а также платежи 
в бюджет, взыскиваемые по ре-
шению суда, списанию не под-
лежат.

Процедуру судебного бан-
кротства осуществляют финан-
совые управляющие, в состав 
которых входят специально 
назначенные администраторы, 
профессиональные бухгалтеры, 
юридические консультанты и 

аудиторы. При этом их услуги 
должен оплачивать сам долж-
ник. За социально уязвимых, у 
которых нет имущества, услуги 
финуправляющих оплатит госу-
дарство.

Процедура восстановления 
платежеспособности предус-
матривает возможность по-
лучения в суде рассрочки на 
оплату долгов (до 5 лет) при 
наличии стабильного дохода. 
План восстановления разраба-
тывается совместно с финансо-
вым управляющим и утвержда-
ется в суде. При этом должник, 
размер всех обязательств кото-

рого (в том числе срок испол-
нения которых не наступил) 
не превышает стоимости при-
надлежащего ему имущества, 
вправе обратиться в суд толь-
ко с заявлением о применении 
процедуры восстановления 
платежеспособности.

Преимущество такой проце-
дуры в том, что после нее чело-
век не обретает статус банкрота, 
следовательно, на него не рас-
пространяются все связанные 
с этим последствия. А главная 
идея, которую преследовали 
разработчики этого закона, – все 
граждане страны должны уяс-

нить, как важно жить по сред-
ствам. И не залезать в беспро-
светную кабалу ради модного 
гаджета или новой мебели. Ведь 
за минутное удовольствие мож-
но поплатиться подорванной ре-
путацией и многолетними огра-
ничениями.

ПРАВОВОЕ ГОСУДАРСТВО

АКТУАЛЬНО

Расплата по средствам

Почти всю свою жизнь я отда-
ла государственной службе. И не 
понаслышке знаю, какие вопросы 
волнуют население, в том числе и 
нашего Нуринского района. По-
этому выступления Главы госу-
дарства всегда слушаю с особой 
надеждой. 

Результаты проводимых ре-
форм уже видны гражданам. Я 
говорю о создании образователь-
ного фонда для детей до 18 лет, 
а также регулярных отчислениях 
из Национального фонда на нако-
пительные счета молодых людей. 
Поднята минимальная заработная 
плата до 70 тысяч тенге. Учиты-
вая социальные запросы, планка 
пенсионного возраста для жен-
щин до 2028 года будет зафикси-
рована до 61 года. В целях повы-
шения эффективности экономики 
Президентом принято решение 
отказаться от вмешательства го-
сударства в ценообразование. 
Все указанные меры – показатель 
твердых намерений Касым-Жо-
марта Токаева.

Одним из приоритетов в ини-
циированных реформах названа 
модернизация партийно-полити-
ческой сферы. Президент акцен-
тировал внимание на либерали-
зации партийного и выборного 
законодательства, которая укре-
пит роль общества в принимае-
мых решениях на всех уровнях 
власти. Как отметил Касым-Жо-
март Токаев, конкуренция за го-
лоса избирателей станет более 
острой, изменятся динамика и со-
держание самого политического 
процесса.

Наглядным подтверждением 
результативности Конституцион-
ной реформы и, как следствие, 
выборного законодательства 
стали внеочередные выборы в 
Сенат, которые проходили по но-
вым правилам. Кроме того, пере-
смотрена и роль верхней палаты 
Парламента. Теперь Сенат будет 
только одобрять или не одобрять 
законы, рассмотренные Мажили-
сом. Следовательно, именно Ма-
жилис (нижняя палата Парламен-
та), опираясь на мнение граждан, 

наделяется правом принимать 
законы. 

Впереди нас ждут внеочеред-
ные выборы в Мажилис и мас-
лихаты всех уровней, в которых 
будут принимать участие пред-
ставители политических пар-
тий, а также самовыдвиженцы. 
Предусмотрена отдельная квота 
для молодых людей и граждан с 
особыми потребностями. Кроме 
того, на протяжении нескольких 
последних лет жители сельских 
населенных пунктов получили 
возможность выбирать местных 
акимов, более того, в ближайшем 
будущем граждане будут голосо-
вать за назначение на должность 
акимов районов. Таким образом, 
казахстанцы уже сейчас прини-
мают активное участие в постро-
ении нового справедливого обще-
ства, в котором предстоит жить 
нам и нашим детям.

Я считаю, что есть ценности, 
которые являются основополага-
ющими. Это независимость, бла-
гополучие, мир, труд и взаимная 
ответственность. Давайте сохра-
ним их и приложим серьезные 
усилия, чтобы наш Казахстан, 
наш многонациональный и дру-
желюбный островок на этой не-
спокойной внешнеполитической 
арене, развивался и процветал.

Зара ДАУТОВА,
член Общественного совета 

Нуринского района, 
ветеран государственной 

службы

ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ

Все решают граждане
Масштабные преобразования, 
сформулированные и 
инициированные Президентом 
РК Касым-Жомартом Токаевым, 
призваны создать основу 
для новой политической, 
экономической и социально-
культурной модели 
казахстанского общества. Это 
модель, где нет права сильного, где каждый гражданин 
независимо от своего положения обладает равными 
возможностями, где все планы и решения государственных 
органов направлены на благополучие населения. Это – 
Справедливый Казахстан.

Светлана СВИЧ

По прогнозам РГП 
«Казгидромет», март 
нынешнего года будет 
теплее нормы. Резкое 
потепление, интенсивное 
таяние снега, а также 
выпадение осадков 
могут осложнить 
паводковую ситуацию по 
области. 

Павoдки грозят не только 
затoплением двoров и пoдва-
лов, но и несут oпасность 
для здoровья населения. 
Несoответствие хoзяйствен-
но-питьевого вoдоснабжения 
требованиям санитарно-гиги-
енических нoрм представля-
ет угрoзу для вoзникновения 
инфекционных и других за-
болеваний. Талые вoды могут 
пoпасть в кoлодцы и негерме-
тичные вoдопроводные трубы, 
что приведет к ухудшению 
эпидемиoлогической ситуации 
целoго региона.

Обеспечение населения каче-
ственной и безoпасной питье-
вой вoдой зависит не только 
от контрoлирующих oрганов, 
рабoты эксплуатирующих oр-
ганизаций и лабoраторных 
служб. Еще и от активного уча-
стия всегo населения, oсобен-
но прoживающего в сельской 
местности и частном сектoре 
гoродов. Департамент санэпид-
контроля по Карагандинской 

oбласти настoятельно рекомен-
дует прoводить oбязательную 
oчистку снега с пoдворья и 
oтведение талых вод. Хозяе-
вам, имеющим частные кoлод-
цы, нужно предoтвращать затo-
пление талыми водами, а также 
прoводить прoфилактическую 
дезинфекцию кoлодца с приме-
нением разрешенных средств. 
В период павoдка ДСЭК реко-
мендует жителям oбследовать 
территoрию скважин и кoлод-
цев, oчистить их от снега и 
при неoбходимости провести 

oбваловку для предотвраще-
ния пoступления талых вод 
в вoдоисточники. До начала 
павoдка oткачать сточные воды 
из септика или выгребной ямы 
надвoрного туалета, не испoль-
зовать для питья и пригoтов-
ления пищи воду из рoдников 
и общественных колодцев, 
расположенных ближе 50 м от 
выгребных ям. В целях прoфи-
лактики кишечных инфекций, 
гепатитов и других забoлева-
ний нельзя употреблять воду 
из колодцев без кипячения.

Кипяти и пей

Аким Карагандинской 
области Ермаганбет 
Булекпаев поздравил с 
75-летием заслуженного 
деятеля Казахстана, 
почетного гражданина 
Караганды Дюсена 
Касеинова. Он прибыл 
на малую родину для 
проведения музыкального 
фестиваля «Мои друзья – мое 
богатство».

Глава региона отметил, что Дюсен 
Касеинов – не только выдающийся 
деятель искусства, педагог, но и та-
лантливый дипломат, человек, сбли-
жающий культуры.

– Мы благодарны за то, что вы 
вносите большой вклад в развитие 
культуры нашей страны, укрепле-
ние международных связей. В Ка-
раганде вы начинали свой трудовой 
путь, внесли неоценимый вклад в 
развитие культуры нашего региона, 
– сказал Ермаганбет Булекпаев. – Во 
многом благодаря вам наши арти-
сты смогли побывать с гастролями 
в США, Китае, России, Германии, 
Франции, Италии, Иране и Ираке.

Дюсен Касеинов – профессор, 
скрипач. В 2003-2004 годах воз-
главлял Министерство культуры Ре-

спублики Казахстан. С его именем 
связан Международный фестиваль 
«Музыкальная Сарыарка», который 
проходит в Караганде уже больше 20 
лет. Музыкальный праздник «Мои 
друзья – мое богатство» тоже име-

ет международный статус. Перед 
ценителями искусства в этом году 
выступят солисты из Азербайджа-
на, Италии, Казахстана, Кыргызста-
на, России, Турции, Туркменистана, 
Узбекистана. Им будет аккомпани-

ровать Академический симфониче-
ский оркестр имени Еркегали Рах-
мадиева.

– Особенность фестиваля «Мои 
друзья – мое богатство» в том, что 
перед зрителями выступят все мои 
близкие друзья, которые искренне 
уважают нашу страну и народ, – го-
ворит Дюсен Касеинов. – Где бы я ни 
был, чем бы ни занимался, Караган-
да – всегда в моем сердце. Каждый 
год приезжаю сюда, чтобы встре-
титься со своими друзьями детства, 
одногруппниками, родными. Про-
вожу здесь фестивали из большой 
любви к своим землякам.

Теплые слова о юбиляре сказали 
и его друзья. По их мнению, Дюсен 
Касеинов – человек, стирающий гра-
ницы искусства.

– Я знаю Дюсена Корабаевича 15 
лет, – говорит заслуженная артистка 
Азербайджана Роза Зергерли. – Мы 
с ним познакомились на фестивале. 
Он настоящий ценитель искусства. 
Где бы он ни был, всегда прекрасно 
представляет свою страну. Благо-
даря ему мы полюбили Караганду, 
наших карагандинских коллег. Они 
солдаты своего искусства. Ведь не-
даром говорят: чтобы узнать страну, 
нужно узнать ее искусство.

Соб. инф.

ЛИЧНОСТЬ

Сближающий культуры
В перинатальных центрах №№ 1 и 2 
областной клинической больницы, 
расположенных в Михайловке и 
Пришахтинске, вновь разрешены 
партнерские роды. К участию в 
появлении малыша на свет будущих 
пап допустили впервые за долгое время 
после ограничений из-за пандемии 
коронавирусной инфекции.

Однако медики предупреждают, что к дню ро-
дов партнер – муж, любой родственник или под-
руга – должен подготовиться заранее, а потому 
вопрос о поддержке необходимо решить заблаго-
временно. 

Так, кроме документа, удостоверяющего лич-
ность, партнеру необходимо будет предоставить 
отрицательные результаты флюорографического 
обследования сроком не позже одного года. У 
него не должно быть признаков ОРВИ и темпе-
ратуры. С собой в родильную палату нужно взять 
одноразовые маски, а также иметь сменную оде-
жду и обувь, соответствующие санитарным нор-
мам. Все требования об одежде можно узнать у 
сотрудников родильного дома. Справка с резуль-
татами ПЦР-теста на коронавирусную инфекцию 
больше не требуется. 

Соб. инф. 

И снова вместе

Под единым 
знаком

Маркировку «Сделано в 
Казахстане» («Қазақстанда 
жасалған») предложили 
применять через 
уведомительный порядок.

Такую модель использования 
знака предложило Министерство 
торговли и интеграции РК. Это 
должно сделать отечественно-
го производителя узнаваемым и 
послужить продвижению казах-
станского товара. Сделано это в 
целях реализации поручения Гла-
вы государства по запуску обще-
национального проекта «Сделано 
в Казахстане». В рамках данной 
модели Казахстанский институт 
стандартизации и метрологии 
разработал проекты националь-
ных стандартов, устанавливаю-
щие единые технические требова-
ния и порядок применения знака 
маркировки.

Инициатива применения и на-
несения знака маркировки «Қа-
зақстанда жасалған» через уве-
домительный порядок получила 
поддержку и заинтересовала от-
ечественных товаропроизводите-
лей, так как направлена в первую 
очередь на получение потребите-
лями качественного отечествен-
ного товара. Работа по продвиже-
нию этого механизма уже ведется.

Соб. инф.

 СТР. 1



33  № 26 (23010) 4 марта 2023 года, суббота

Общенациональная социал-демократическая 
партия (ОСДП) в своей предвыборной програм-
ме предлагает ввести «Стандарт качества жизни 
казахстанцев». В нем будут учтены потребно-
сти человека в полноценном питании, отдыхе, 
одежде, лекарствах, коммунальных услугах, 
получении информации. Для каждой отдельной 
группы граждан, выявленной в ходе исследова-
ний, будут разработаны специальные програм-
мы по достижению ключевых показателей.

Иначе и быть не может. Учитывая природные 
богатства нашей страны, казахстанцы должны 
жить на уровне лучших мировых стандартов, 
ведь Казахстан занимает шестое место в мире 
по запасам природных ресурсов, девятое – по 
площади, первое – по добыче урана и второе – 
по его запасам. Мы – одна из богатейших стран 
мира по запасам нефти, газа, титана, магния, 
олова, урана, золота и других цветных металлов.

Чувствуют ли это сегодня на себе казахстанцы?
«Когда мы ездим в села, мы видим разбитые 

дороги, тусклые взгляды людей. Около 1,5 ты-
сячи населенных пунктов не знают, что такое 
интернет. Да что и говорить: у нас насчитыва-
ется более 6 тысяч человек, которые не имеют 
подключения даже к электрическим сетям. Они 
живут в фермерских хозяйствах и на отгонных 
пастбищах. В современном веке даже питьевую 
воду еще до сих пор не довели до всех регио-

нов, а там, где она есть, ее качество оставляет 
желать лучшего. А это наше с вами здоровье. И 
такое на каждом шагу, за какую бы сферу дея-
тельности мы ни взялись: образование, здраво-
охранение, ЖКХ, строительство – ни одну из 
этих программ Правительство за более чем 30 
лет независимости так и не довело до логиче-
ского завершения», – сообщил в ходе недавне-
го круглого стола в Астане председатель ОСДП 
Асхат Рахимжанов.

ОСДП предлагает принять единую методику 
по подсчету бедности в Казахстане. По оцен-
ке Всемирного банка, 15% граждан Казахстана 
являются бедными. Но официальная статисти-
ка говорит о том, что лишь 5,1% населения про-
живает с доходами ниже прожиточного мини-
мума.

«Установленный властью так называемый 
прожиточный минимум в размере чуть больше 
100 долларов не имеет ничего общего с реаль-
ными нуждами человека и больше не может 
лежать в основе социальной политики!» – го-
ворится в программе партии.

Заказчик: М.А.Токсамбаева, председа-
тель Карагандинского областного филиала 
ОСДП

(Оплачено из средств избирательного 
фонда Общенациональной социал-демокра-
тической партии)
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КАКИМИ ДОЛЖНЫ БЫТЬ СТАНДАРТЫ 
КАЧЕСТВА ЖИЗНИ В КАЗАХСТАНЕ

Стратегическая цель ОСДП – внедрение в Казахстане стандартов жизни 
современного мира, устойчивое увеличение доходов малоимущих, преодо-
ление колоссальной пропасти между бедными и богатыми, которая лишает 
страну перспектив устойчивого развития, а наш народ – единства.

ГЦ ПМСП – одна из самых круп-
ных поликлиник в областном цен-
тре, в ней обслуживается порядка 
79 тысяч человек. Основное четы-
рехэтажное здание на проспекте 
Назарбаева давно не вмещает все 
прикрепленное население, а при-
легающая территория не позволяет 
его расширить. Кроме того, раз-
брос районов, относящихся к это-
му медучреждению, тоже велик, 
что создавало определенные труд-
ности как для пациентов, так и для 
участковой службы, обслуживаю-
щей больных на дому. 

Чтобы решить все эти пробле-
мы и приблизить медицинскую 
помощь к пациенту, за последние 
три года поликлиника открыла три 
новых филиала – Центр семейного 
здоровья № 1 на ул. Лободы, 43, и 
№ 2 на проспекте Н. Абдирова, 51. 
Там, кроме первичной медико-са-
нитарной помощи, оказываются 
услуги дневного стационара, реа-
билитации и физиолечения. Также 
имеется отдельный дневной стаци-
онар на проспекте Абая. Теперь по-
заботились и о жителях проспекта 
Бухар-жырау, улицы Комиссарова и 
верхней части проспекта Абдирова. 
В новый Центр семейного здоро-
вья переехали четыре участка вме-
сте с врачами и медсестрами. Они 
будут принимать население в двух 
кабинетах: два участка работают до 
обеда и два – после. Кроме того, в 

центре имеется собственный проце-
дурный кабинет для забора крови и 
уколов, смотровой кабинет, а также 
регистратура с электронной очере-
дью. Прием ведется пять дней в не-
делю с 8.00 до 18.00, только в суб-
боту при необходимости придется 
обращаться к дежурному врачу на 
Назарбаева, 28. Обслуживаться 
здесь будет около 7 тысяч человек. 

Стоит отметить, что все филиалы 
поликлиника приобретает на соб-
ственные средства, ремонтирует и 
оснащает. 

– Помимо того что с открытием 
филиалов мы стараемся добиться 

максимального удобства для паци-
ентов, это еще и помогает нам раз-
грузить основной центр, – рассказа-
ла руководитель ГЦ ПМСП Татьяна 
Баширова. – В освободившихся ка-
бинетах мы разместим профильных 
специалистов и планируем органи-
зовать дополнительные медицин-
ские службы. Очереди в коридорах 
тоже уменьшатся. Кроме того, до 
конца года мы хотим, чтобы в ка-
ждом нашем филиале можно было 
пройти ультразвуковую диагности-
ку с помощью портативных пере-
носных УЗИ-аппаратов. А в первом 
полугодии постараемся решить 
вопрос с узкими специалистами. 
Планируем организовать график 
их работы так, чтобы невропатолог, 
кардиолог и другие профильные 
врачи, прием которых не требует 
оснащенного кабинета, консульти-
ровали пациентов в каждом филиа-
ле в определенные дни. 

Руководитель призналась, что 
проблема дефицита кадров у них 
существует, но в последнее время 
ситуация значительно улучшилась. 
Прежде всего благодаря тому, что 
изменились правила прохождения 
обязательной практики для выпуск-
ников медицинских вузов. Много 
лет студенты должны были отра-
батывать только в государствен-
ных медучреждениях, но год назад 
этот пункт, наконец, убрали из до-
кументов, и частные поликлиники 
получили возможность приглашать 
к себе молодых докторов. Теперь 
нехватки во врачах общей практики 
нет. А узких специалистов поликли-
ника готовит сама – в данное время 
оплачивает резидентуру для четы-
рех будущих докторов.

Фото Александра МАРЧЕНКО 

Рядом с домом
Светлана СВИЧ

В первый день весны в Караганде открыл свои двери новый 
Центр семейного здоровья. Это филиал Городского центра 
первичной медико-санитарной помощи (бывшей поликлиники 
№ 2), который располагается по проспекту Н. Абдирова, 7. 
Теперь жителям близлежащих улиц не нужно ехать несколько 
остановок, чтобы попасть на прием или сдать анализы. 

– Я купила дополнение к 
франшизе – нейротрек. Го-
воря простыми словами, это 
обруч, который как ободок 
надевается на голову. На нем 
датчики, один – посредине лба, 
другой крепится к мочке уха. 
Нейротрек снимает показания 
электроэнцефалографического 
сигнала от головного мозга и 
передает данные на компьютер 
или устройство, его заменяю-
щее. Передача идет по беспро-
водному каналу Bluetooth. Есть 
три типа сигналов, которые по-
зволяют командовать робото-
технической моделью: концен-
трация, медитация и моргание 
глаз. Сейчас мы устраиваем 
нейрогонки: сначала собираем 
из конструктора машину (на 
которой тоже есть датчики), 
а потом с помощью обруча 
управляем ею. Чем сильнее 
ребенок концентрируется, тем 
быстрее она едет, – рассказы-
вает Перизат Инкарбаева.

В образовательном центре 
занимаются не только робото-
техникой. Здесь и продленка, 
и подготовка к школе, и рисо-
вание, корейский и китайский 
языки. Тут также «подтягива-
ют» математику, есть и лого-
пед. Ведутся и инклюзивные 
занятия, в частности по пре-
подаванию английского языка 
(для детей с аутизмом, ДЦП). 

К слову, воспитанники цен-
тра не раз становились побе-
дителями и призерами респу-
бликанских и международных 
состязаний. В прошлом году 
в фестивале творчества 

Robobalapan участвовали 7 
детей, и все заняли первое ме-
сто. В международном сорев-
новании по нейротехнологиям 
и робототехнике «Деталька» 
подопечные Перизат Инкарба-
евой взяли второе место, хотя 
участников там было порядка 
600. А в роботанцах ребята 
завоевали второе место. Сде-
лали девочку-робота, которая 
танцевала «Камажай». Для 
нее даже платье сшили.

– Не скажу, что предприни-
мательство дается мне легко. 
Можно даже услышать, что 
женщинам не место в бизнесе. 
Ведь надо все успевать, совме-
щать работу и домашние дела. 
Говорят, за каждым успешным 
мужчиной стоит женщина, 
которая его поддерживала. 
Перефразируя, скажу, что за 
успешной женщиной – ее се-
мья. В моей меня все поддер-
живают, супруг в первую оче-
редь. На «подхвате» родители 
мужа и мои, сестры супруга 
тоже помогают, где-то с деть-
ми посидят. И, конечно, нужно 
иметь позитивное мышление 
и характер. Тогда ты многого 

добьешься. Да и когда мама 
энергичная, успешная, тогда и 
ребенок растет таким, как бы 
заряжаясь от нее, – уверена 
Перизат.

Стоит отметить, что центр 
развития женского предпри-
нимательства открылся год 
назад. В 2022-м туда обра-
тилось около 800 человек. 
Они получили необходимые 
консультации. Желающие 
прошли обучение. Кроме 
того, специалисты проводили 
оценку текущего состояния 
бизнеса. Оказывалось мен-
торское сопровождение. В 
офлайн-формате курсы обу-
чения прошли более 300 жен-
щин. И еще сто участвовали 
в онлайн-тренингах для раз-
вития бизнес-компетенций и 
личностного роста. Направ-
ления были разные: швейное 
производство, конструирова-
ние одежды, SММ-продвиже-
ние, кооперация, налоговый 
и бухгалтерский учет, мен-
тальная арифметика, юри-
дические аспекты ведения 
бизнеса. Все услуги центра 
– бесплатные.

Нейрогонки по жизни

 СТР. 1

– НЕ СКАЖУ, ЧТО ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВО 
ДАЕТСЯ МНЕ ЛЕГКО. НО ЕСЛИ ЕСТЬ 
ПОЗИТИВНОЕ МЫШЛЕНИЕ И ХАРАКТЕР, ТОГДА 
ТЫ МНОГОГО ДОБЬЕШЬСЯ.

ПРОБЛЕМА ДЕФИЦИТА 
КАДРОВ СУЩЕСТВУЕТ, НО В 
ПОСЛЕДНЕЕ ВРЕМЯ СИТУАЦИЯ 
ЗНАЧИТЕЛЬНО УЛУЧШИЛАСЬ. 
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О ее результатах обязательно 
проинформируют, сообщил и.о. 
руководителя департамента эко-
логии Карагандинской области 
Дархан Исжанов. Он добавил, что 
пробы из реки берутся регуляр-
но. А вот грунт пока не изучали 
– нужно соблюсти технологию, а 
это возможно только после поте-
пления, то есть когда температура 
будет не меньше +5 градусов. Ин-
спекторы департамента на месте 
аварии находятся каждый день. 

На брифинге Региональной 
службы коммуникаций Д. Исжа-
нов также рассказал об итогах ра-
боты ведомства за прошлый год. 

– По итогам 2022 года фактиче-
ские выбросы в атмосферу по об-
ласти составили 481 тысячу тонн, 
за аналогичный период предыду-
щего года – 497 тыс. тонн. Фак-
тические сбросы загрязняющих 
веществ по области составили 
323,8 тыс. тонн, а в 2021 году их 
объем был 431,7 тыс. тонн. В це-
лом в 2022-м по всем видам эмис-
сий наблюдается снижение, это 
связано с уменьшением выбросов 
крупных предприятий региона, – 
поясняет Дархан Исжанов.

К слову, для улучшения ситуа-
ции разработана Дорожная карта 
по комплексному решению эко-
логических проблем Караган-
динской области на 2020-2024 
годы, утвержденная министром 
экологии и главой региона. В ней 
предусмотрено 57 мероприятий 
по снижению выбросов, сбросов, 
переработке отходов, озеленению 
и мониторингу окружающей сре-
ды на общую сумму 208,8 милли-
арда тенге. 

Тут нужно отметить, что 9 ме-
роприятий в запланированный 

срок не исполнило АО «Арсе-
лорМиттал Темиртау», которое 
является основным загрязните-
лем воздуха в городе металлур-
гов (87%). Напомним, в 2019 году 
между промышленным гигантом 
и Министерством экологии был 
заключен меморандум по сниже-
нию объемов эмиссии на 30% в 
период 2019-2024 гг.

– К этому соглашению разра-
ботана Дорожная карта. Там 23 
природоохранных мероприятия 
на общую сумму 140 млрд тен-
ге по снижению выбросов на 65 
тыс. тонн к 2024 году. Хотелось 
бы отметить неисполнение пред-
приятием добровольно взятых 
обязательств. В период с 2019-го 
по 2022 год АО «АрселорМиттал 
Темиртау» из 23 мероприятий 
осуществило всего 7 при осво-
ении 47 млрд тенге. Экологиче-
ский эффект от этого – сниже-
ние выбросов не более чем на 1 
тыс. тонн, – констатирует Дархан 
Исжанов.

Проверяющих не пускать
У департамента к АМТ есть и 

другие вопросы. В прошлом году 
предприятие четыре раза пре-
пятствовало проведению провер-
ки. Из года в год необоснованно 
переносятся сроки исполнения 
природоохранных мероприятий, 
а должностные лица компании 
никак не отвечают на запросы и 
публикации общественности. 

– Также имеются факты не-
законного размещения опас-
ных отходов коксохимического 
производства в черте города в 
объеме 800 тонн, – добавляет 
руководитель департамента эко-

логии. – Управлением полиции 
Темиртау заведено уголовное 
дело. В рамках проведенной 
проверки в сентябре 2022 года 
по исполнению Дорожной кар-
ты за превышение нормативов 
эмиссий в отношении предпри-
ятия возбуждено администра-
тивное производство на сумму 
5,8 млрд тенге, которое направ-
лено в суд на рассмотрение. В 
судебном порядке запрещена 
эксплуатация полигона про-
мышленно-бытовых отходов, 
куда свозили отходы, не подле-
жащие захоронению. За отсут-
ствие ликвидационного фонда 
приостановлена эксплуатация 
золошламонакопителя.

К слову, о стихийных свалках. 
Их обнаруживают с помощью 
космического мониторинга. На 
сегодняшний день в Караган-
динской области выявлено 745 
несанкционированных мест раз-
мещения отходов, 725 из них 
ликвидировано. В регионе распо-
ложено 202 полигона ТБО. Разре-
шительная документация имеется 
у 54. Если остальные полигоны 
приведут в соответствие всем 
экологическим и санитарным 
нормам, то это заметно снизит 
количество образуемых свалок, 
считают специалисты. 

– Еще одной проблемой в ре-
гионе является неудовлетвори-
тельное состояние очистных со-
оружений, а кое-где и вовсе их 
отсутствие. Такая ситуация при-
водит к некачественной очистке 
сточных вод, а также к систе-
матическим сверхнормативным 
сбросам загрязняющих веществ. 
В целом по области у нас имеют-
ся 12 предприятий, которые осу-

ществляют сброс сточных вод. 
Все они требуют модернизации, 
– отмечает Д. Исжанов.

Смог уйти не смог
Спикер не обошел вниманием 

и наболевший для карагандинцев 
вопрос – смог. В шахтерской сто-
лице основными загрязняющими 
веществами являются взвешен-
ные частицы и оксид углерода. 
А это свидетельствует о том, что 
значительный «вклад» в загряз-
нение вносят частный сектор, 
котельные субъектов МСБ, а 
также автотранспорт, количество 
которого постоянно увеличива-
ется. Да и большинство машин 
порядком изношено. Кроме того, 
во многих домах для отопления 
используются котлы длительно-
го горения, так называемые «не-

дельки», в которых уголь не го-
рит, а тлеет. 

Для решения этой пробле-
мы специалисты рекомендуют 
ускорить газификацию частного 
сектора, обновить городской ав-
топарк, да так, чтобы транспорт 
заправлялся альтернативным 
топливом – газом. К слову, в Ка-
раганде 29528 частных домов, к 
голубому топливу подключены 
лишь 184. 

– Также одним из основных 
направлений деятельности де-
партамента является работа, на-
правленная на предотвращение 
нарушений экологического зако-
нодательства. За 2022 год прове-
рено 120 природопользователей. 
Всего выявлено 261 нарушение 
экологического законодательства, 
по которым выданы предписа-
ния. 250 из них уже устранили, у 

остальных еще не вышел срок ис-
полнения. Наложено 209 админи-
стративных штрафов на общую 
сумму свыше 409 млн тенге. Из 
них взыскано добровольно более 
276 млн тенге, – проинформиро-
вал Д. Исжанов. 

Он также рассказал о Наци-
ональном проекте «Жасыл Қа-
зақстан». В его рамках есть на-
правление «Таза Қазақстан», куда 
включены мероприятия по сокра-
щению выбросов загрязняющих 
веществ в атмосферу по трем 
крупным предприятиям городов 
Караганды, Темиртау и Балхаша. 
К примеру, по стальному депар-
таменту АО «АрселорМиттал 
Темиртау» к 2025 году предусма-
тривается снижение эмиссий до 
149 тыс. тонн. А ТОО «Караганда 
Энергоцентр» уменьшит выбро-
сы до 35 тыс. тонн.

Дышите — не дышите
Экологическую ситуацию региона должна улучшить Дорожная карта

Кирилл ВАСИЛЬЕВ

Слив канализационных стоков в реку Малая Букпа 
продолжается больше трех недель. Сколько уже туда утекло 
– неизвестно. Срок устранения аварии ТОО «Қарағанды 
Су» назвать не может. Сейчас в отношении компании 
проводится проверка.

Как известно, две основные ту-
ристические точки в нашем реги-
оне – это Балхаш и Каркаралинск. 
Руководитель отдела туризма и 
внешних экономических связей 
областного управления предпри-
нимательства Темирлан Рахым-
бек рассказал, что там полным 
ходом идут работы по строитель-
ству инфраструктуры. Ведутся 
они в рамках Государственной 
программы развития туристской 
отрасли РК на 2019-2025 годы.

– В прошлом году полностью 
завершено строительство инже-
нерной инфраструктуры – линий 
электропередачи, водоснабжения 
и водоотведения к заливу Бертыс 
в городе Балхаше. Было освое-
но 446,4 млн тенге из республи-
канского бюджета. Кроме того, 

в Министерство национальной 
экономики РК направлена бюд-
жетная заявка на финансирование 
благоустройства городской набе-
режной Балхаша. Сформирована 
и бюджетная заявка на благоу-
стройство набережной залива Бе-
ртыс, – сообщил Т. Рахымбек.

Также он отметил, что на ста-
дии завершения находится раз-
работка ПСД для подведения 
инженерной инфраструктуры к 
присоединенным к Балхашу по-
селкам Торангалык и Чубартубек. 
Для потенциальных инвесторов 
в Балхашской курортной зоне 
предусмотрено 169 га свободных 
земельных участков. Из них 60 га 
– п. Торангалык, 30 га – п. Чубар-
тубек, 60 га – залив Бертыс и 19 
га – в городе Приозерске. 

Сообщил он и о том, что аэро-
порт Балхаша был передан в ком-
мунальную собственность акимата 
области для проведения его рекон-
струкции. В настоящее время уже 
завершена разработка ПСД рулеж-
ной дорожки, аэровокзала и пер-
рона для приема воздушных судов 
международных авиарейсов.

– Вторым популярным на-
правлением для отдыха является 
Каркаралинск, где расположен 
природный парк. Для улучше-
ния транспортной доступности 
на автомобильной дороге Кара-
ганда – Каркаралинск в прошлом 
году были произведены работы 
по среднему ремонту участка про-
тяженностью 10 километров. В 
текущем году планируются сред-
ний ремонт пяти участков автомо-

бильной дороги Караганда – Аягоз 
– Тарбагатай – Бугаз протяженно-
стью 89,9 километра и замена пяти 
водопропускных труб, – продол-
жил руководитель отдела.

Одним из проблемных вопро-
сов, по его словам, является со-
гласование генеральных планов 
Каркаралинского и Буйратауско-
го национальных парков. Но для 
развития сферы туризма в нашей 
области используются все меры 
государственной поддержки. На-
пример, возмещаются затраты по 
приобретению техники и оборудо-
вания для горнолыжных курортов 
– 25% от стоимости, а за каждого 
иностранного туриста туропера-
торы могут получить субсидии в 
размере 15 тысяч тенге.

Кроме того, дополнительно раз-
работана специальная программа 
«Кəсіпкер», в рамках которой пред-
приниматели области могут взять 
льготный кредит на развитие свое-
го дела. В нее также входит и под-
держка сферы туризма по услугам 
проживания и питания, деятель-
ности туроператоров, турагентов, 
спорта, отдыха и развлечений.

Как проинформировал Т. Рахым-
бек, для эффективной реализации 
поручений Главы государства рас-
сматривается возможность откры-
тия на территории области турист-
ского информационного центра. А 
это значит, что, возможно, в регионе 
появится сервисная служба по пре-
доставлению информации о мест-
ных туристских продуктах, досто-
примечательностях, мероприятиях, 
транспорте, экскурсионных марш-
рутах, развлечениях и прочем.

На природу — с удовольствием
Наталья ФОМИНА

Новые международный аэропорт, набережная и по 15 тысяч тенге за каждого иностранца – 
таковы составляющие плана по развитию туризма, который презентовали в регионе.

Сергей БАДАНИН

Любители тихой охоты 
активно обсуждают 
изменения в правилах, 
которые касаются 
количества снастей при 
занятии спортивным 
рыболовством. 
Возникли разночтения 
по трактовке одной из 
статей. 

Как гласит статья № 19 Пра-
вил рыболовства, изложенная 
на русском языке, «любитель-
ское (спортивное) рыболовство 
осуществляется удилищами 
(удочками) всех наименований 
(блесна, кармак, жерлицы, спин-
нинги), ружьями для подводной 
охоты, сачками, мормышками, 
петлями и раколовками не более 
трех штук на одного рыболова». 
Это и послужило поводом для 
массового волнения. Рыбаки 
ошибочно стали полагать, что 
данное ограничение распро-
страняется на все указанные в 
статье орудия лова. 

 – В целях недопущения раз-
личных толкований хотели бы 
пояснить, что рыболов-люби-
тель вправе осуществлять ловлю 
рыбы удилищами всех наимено-

ваний, ружьями для подводной 
охоты, мормышками и другими 
видами без ограничений их ко-
личества. Ограничения касают-
ся только количества раколовок 
– не более трех штук на одного 
человека, – разъяснили в Темир-
тауском обществе охотников и 
рыболовов. 

При этом текст статьи № 19, 
написанный на государственном 
языке, является понятным и не 
вызывает неоднозначных толко-
ваний. Изменения коснулись и 
количества разрешенных крюч-
ков на одного человека. Если 
ранее их число не должно было 
превышать пяти штук, то сейчас 
ограничения сняли. 

– Что это дает? Теперь нет 
необходимости, отправляясь 
на рыбалку с большим коли-
чеством удилищ, брать с собой 
кого-нибудь. Имея на руках одну 
путевку, человек не ограничен в 
количестве крючков, но не дол-
жен превышать объем вылова 
рыбы, указанный в путевке, – 
отметил председатель городско-
го общества охотников и рыбо-
ловов Алексей Мигушин. 

На сегодняшний день в Кара-
гандинской области нет ограни-
чений по ловле рыбы.

г. Темиртау

ОКРУЖАЮЩАЯ СРЕДА

Сколько брать 
крючков?
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Мы находимся в пассажирском 
прицепе гусеничного снегоболо-
тохода «Ужгур», который состоит 
на вооружении оперативно-спа-
сательных подразделений депар-
тамента по ЧС Карагандинской 
области. Он отличается высокой 
проходимостью и благодаря осо-
бой конструкции способен прео-
долевать рвы, эскарпы и неболь-
шие водные преграды. В одном 
отсеке с нами находятся двое спа-
сателей, облаченных в водонепро-
ницаемые и термоизолирующие 
костюмы, а также специальный 
плотик, способный выдерживать 
трех человек. Машина движется 
ровно, затем резко накреняет-
ся, съезжая с дороги, и мчит по 
заснеженному полю. У берега 
Нуры она разворачивается, рас-
пахивается кормовая дверь – и, 
подхватив спасательное средство, 
ребята мчатся к воде, на которой 
держится и машет рукой услов-
ный пострадавший. Ему помога-
ют выбраться на обледеневшую 
поверхность и забраться в теплый 
кунг вездехода...

В Карагандинской области 
на протяжении двух дней про-
должались республиканские 
командно-штабные учения 
«Көктем-2023», основная цель 
которых – наладить четкое вза-
имодействие местных исполни-
тельных органов и подразделений 
гражданской защиты в период на-
ступающих весенних паводков. 
При этом оперативный штаб под 
руководством вице-министра по 
ЧС Марата Кульдикова, отвечаю-
щий за координацию решений и 
действий подразделений главного 
спасательного ведомства страны, 
находился непосредственно в 
Караганде. К участию в учениях 
были привлечены отряды МЧС, 
МВД, республиканские службы 
гражданской защиты, воинские 
части Национальной гвардии и 
Министерства обороны РК.

Как подчеркнул генерал-майор 
Кульдиков, главной целью прово-
димых тренировок является ми-

нимизация последствий от павод-
ковых вод в населенных пунктах, 
подверженных подтоплениям. 

– Учения стартовали с сигнала 
о приведении в готовность ор-
ганов управления сил и средств 
гражданской защиты. В нынеш-
нем году формат занятий состоит 
в решении единой комплексной 
задачи по проведению повсемест-
ных практических противопавод-
ковых мероприятий. В рамках 
КШУ из населенных пунктов 
проводятся вывоз снега, укре-
пление защитных дамб, очист-
ка водопропускных, арычных 
и дренажных систем, заготовка 
инертных материалов, – отметил 
вице-министр.

Близ села Садового Бухар-Жы-
рауского района состоялся смотр 
специальной техники, сил и 
средств, которыми пользуются 
сотрудники департамента по ЧС 
Карагандинской области. Также 
были представлены образцы эки-
пировки оперативно-спасатель-
ных подразделений. В тот же день 
прошла отработка практических 
тренировок по развертыванию 

полевого лагеря, спасению людей 
из воды, подрыву и резке льда на 
реке Нура, условной эвакуации 
жителей населенного пункта в 
безопасные места.

– В этом году мы внесли из-
менения с учетом анализа про-
шедшего паводкового периода. 
Местные исполнительные органы 
заранее подготовили места для 
вывоза снега, во время учений 
очищаются дренажные водопро-
пускные сооружения, подготав-
ливаются инертные материалы. 
То есть все отрабатывается на 
практике, – рассказал начальник 
департамента ликвидации чрез-
вычайных ситуаций МЧС РК Ка-
харман Оразалин.

По информации ДЧС, всего по 
Карагандинской области на кон-
троле находятся 149 населенных 
пунктов, 99 участков автодорог 
и 237 водохозяйственных соору-
жений, потенциально подвержен-
ных подтоплениям. На случай 
эвакуации населения из районов 
возможного подтопления подго-
товлено 235 пунктов приема жи-
телей.

Как отмечает начальник специ-
ализированного отряда Службы 
пожаротушения ДЧС региона 
полковник гражданской защиты 
Дмитрий Васьковский, парк под-
вижной техники и оборудования 
подразделения регулярно обнов-
ляется, все находится в исправ-
ном состоянии. По его словам, 
приоритетной задачей является 
спасение гражданского населе-
ния.

– На моей памяти одним из 
сложных был 2015 год, когда 
наблюдалось мощное скопление 
воды вокруг населенных пун-
ктов. Тогда, если помните, было 
подтоплено более 2 100 жилых 

домов в 51 населенном пункте. 
Однако с поставленными зада-
чами справились успешно. Наш 
отряд тогда был направлен в 
село Жумабек Абайского района, 
где стихия буйствовала особен-
но сильно. Эвакуировали насе-
ление, обустраивали защитные 
полосы, чтобы наладить отвод 
воды, потом занимались непо-
средственно откачкой. Следует 
понимать, что ликвидация по-
следствий ЧС – это комплексная 
работа, в которой задействова-
но множество структур. Нужно 
не просто спасти человеческие 
жизни, людей нужно вывезти и 
разместить в развернутых вре-
менных пунктах, обогреть, на-
кормить, их должны осмотреть 
медицинские работники и так 
далее. Так что подобные учения 
прежде всего призваны отрабо-
тать взаимодействие и слажен-
ность всех участников, – конста-
тирует полковник Васьковский.

– Мы находимся в режиме 
постоянной готовности к чрез-
вычайным ситуациям. В наши 
обязанности входят оказание 
первой помощи и транспорти-
ровка в медучреждения в случае 
необходимости. В одной бригаде 
четыре человека – врач, фельд-
шер, водитель и психолог. Мы 
постоянно принимаем участие 
в подобных учениях, оказываем 
помощь условно пострадавшим 
и обмениваемся опытом с колле-
гами, – рассказал врач областного 
филиала Центра медицины ката-
строф МЧС РК Ерген Қудайбер-
генов.

Всего в командно-штабных 
учениях «Көктем-2023» в Ка-
рагандинской области были 
задействованы более 3 тысяч 
человек личного состава, 1388 

технических средств, 70 единиц 
плавательной и 360 единиц водо-
откачивающей техники для лик-
видации последствий возможного 
паводка. В МЧС отмечают, что в 
нынешнем году из-за значитель-
ного количества снега и глубины 
промерзания грунта существует 

риск того, что паводковый пери-
од будет проходить сложно. Всем 
службам рекомендовано обеспе-
чить полную готовность к реаги-
рованию на возможные чрезвы-
чайные ситуации.

Фото 
Александра МАРЧЕНКО

БЕЗОПАСНАЯ СТРАНА

В огне не горим, в воде не тонем
В регионе прошли командно-штабные учения МЧС «Көктем-2023»

Фархат КИНЖИТАЕВ

Один из элементов тактико-специальных тренировок карагандинских спасателей заключается в том, чтобы извлечь из 
реки тонущего рыбака. В ледяной воде даже здоровый человек способен продержаться всего несколько минут, больше не 
выдержит сердце из-за переохлаждения. При этом тяжесть намокшей одежды все сильнее будет тянуть его ко дну. Поэтому в 
такой ситуации шанс на выживание в первую очередь зависит от того, насколько быстро придет помощь. Счет идет буквально 
на секунды. Однако даже на твердой земле неприятности не заканчиваются – пострадавшего следует немедленно переодеть в 
сухие вещи и передать в руки квалифицированных медиков. 

КАК ПОДЧЕРКНУЛ ГЕНЕРАЛ-МАЙОР КУЛЬДИКОВ, 
ГЛАВНОЙ ЦЕЛЬЮ ПРОВОДИМЫХ ТРЕНИРОВОК 
ЯВЛЯЕТСЯ МИНИМИЗАЦИЯ ПОСЛЕДСТВИЙ ОТ 
ПАВОДКОВЫХ ВОД В НАСЕЛЕННЫХ ПУНКТАХ, 
ПОДВЕРЖЕННЫХ ПОДТОПЛЕНИЯМ. 

БЛИЗ СЕЛА САДОВОГО БУХАР-ЖЫРАУСКОГО РАЙОНА 
СОСТОЯЛСЯ СМОТР СПЕЦИАЛЬНОЙ ТЕХНИКИ, СИЛ 
И СРЕДСТВ, КОТОРЫМИ ПОЛЬЗУЮТСЯ СОТРУДНИКИ 
ДЕПАРТАМЕНТА ПО ЧС КАРАГАНДИНСКОЙ ОБЛАСТИ.

– МЕСТНЫЕ ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЕ ОРГАНЫ 
ЗАРАНЕЕ ПОДГОТОВИЛИ МЕСТА ДЛЯ ВЫВОЗА 
СНЕГА, ВО ВРЕМЯ УЧЕНИЙ ОЧИЩАЮТСЯ 
ДРЕНАЖНЫЕ ВОДОПРОПУСКНЫЕ СООРУЖЕНИЯ, 
ПОДГОТАВЛИВАЮТСЯ ИНЕРТНЫЕ МАТЕРИАЛЫ. 

ПРИОРИТЕТНОЙ ЗАДАЧЕЙ 
ЯВЛЯЕТСЯ СПАСЕНИЕ 
ГРАЖДАНСКОГО НАСЕЛЕНИЯ.



66 № 26 (23010) 4 марта 2023 года, суббота

Спортсмена мы застали в тренировоч-
ном зале. Не успел прилететь с сорев-
нований, как снова взялся изнурять себя 
сложными упражнениями. Говорит, нет 
времени прохлаждаться, не за горами дру-
гие турниры. И там во имя великой цели 
нужно выложиться по полной.

– Соревнования в Баку проходили в 
середине февраля. Начинали с индиви-
дуальных выступлений. Там взял первое 
«золото». А уже через час были синхрон-
ные прыжки, где добыли вторую медаль. 
Что помогло победить? Комбинации были 
не очень сложные, но выполнили их, что 
называется, идеально. Да и за высоту 
много баллов получил. Теперь усиленно 
тренируюсь, самую трудную комбинацию 
будем готовить. Впереди соревнования в 
Португалии, одно из них лицензионное, 
где зарабатываются очки для участия в 
Олимпийских играх. А это – моя главная 
цель сейчас, – признается Данил. 

К слову, лицензионные турниры прой-
дут еще и в Америке. Кроме этого, в но-
ябре в Великобритании состоится чемпи-
онат мира, где те, кто попадает в финал, 
автоматически зарабатывают лицензию. 

По словам Данила Мусабаева, португаль-
цы и французы – достойные соперники. А 
в целом батутная гимнастика травмоопас-
на. И к этому надо быть готовым.

– Я этим видом спорта увлечен с четы-
рех лет. Отец мне его посоветовал. Бывали 
моменты, когда хотел бросить, отсутство-
вало желание, мне тогда было лет 7-8. Но 
папа тогда сумел меня убедить остаться, 
и я за это по сей день благодарен ему. Ба-
тутная гимнастика – очень красивый вид 
спорта, но и опасный. И у меня тоже слу-
чались травмы. Но я быстро восстанавли-
вался и летел (точнее – прыгал) дальше, 
к своей цели. В целом акробатика, гимна-
стика – это эластичность, гибкость. Такая 
подготовка поможет в других видах спор-
та, к примеру в борьбе, – уверен Д. Му-
сабаев. 

Он также отмечает, что готовиться к со-
ревнованиям стало легче благодаря ремон-
ту, который провели в специализирован-
ной детско-юношеской спортивной школе 
гимнастики, что на улице Магнитогорской. 
Сюда же закупили и новые снаряды. 

– Все делалось поэтапно, – рассказы-
вает руководитель СДЮСШ гимнастики 

Олжас Турсумбеков. – В 2020-м выделили 
3 миллиона на частичный ремонт пола. В 
следующем году на 66 миллионов приоб-
рели новое оборудование для спортивной 
и батутной гимнастики, которое соот-
ветствует мировым стандартам. А уже в 
2022-м отремонтировали фасад. В этом 
здании школа действует с 1986 года. И 
некоторые снаряды здесь были еще с тех 
времен. Они морально устарели. Поэтому 
обновление как нельзя кстати. Конечно, 
нам хотелось бы иметь такое здание, в 
котором помещались бы все наши отделе-
ния и где можно было бы проводить со-
ревнования республиканского уровня. 

К слову, в разных отделениях СДЮСШ 
гимнастики занимается около 600 детей. 
Их возраст – от 5 до 18 лет. Но главной 
гордостью школы, по мнению ее руково-
дителя, является тренерский состав. 

– Таких специалистов можно по паль-
цам пересчитать, и они у нас есть, – гово-
рит О. Турсумбеков. 

Здесь трудятся 37 высококвалифици-
рованных наставников. В их числе – и 

Сергей Вертянкин, главный тренер по 
батутной гимнастике. Данила Мусабаева 
он ведет с 6 лет. По его словам, будущего 
чемпиона уже тогда отличали координа-
ция и «мышечное чутье». 

– Какие бы мы элементы ни разучивали, 
ему все давалось легко. Кувырок, стоечка 
на руках, колесо, двойное или тройное 
сальто… Данил все делал, как говорят 
молодые, влегкую. У него это будто с 
рождения. Может, поэтому он так быстро 
вырос. В 12 лет уже стал призером чем-
пионата мира среди молодежи, второе 
место занял. Думаю, чемпионами ста-
новятся благодаря природным данным и 
характеру. Данил ими обладает, – говорит 
С. Вертянкин. 

Он отмечает, что соревнования в Баку 
прошли на высоком уровне. На них 
наши земляки приехали почти на две 
недели раньше, чтобы подготовиться, 

акклиматизироваться. Тренировались в 
том же здании, где проходил этап Кубка 
мира. 

– Не всегда, конечно, так получается. 
Но когда подготовка к турниру идет в том 
же зале, где будет выступление, это хоро-
шо сказывается. Тогда спортсмен выходит 
с меньшим волнением, ведь ему уже все 
здесь знакомо. Так-то батуты и пружины 
везде одинаковые. Но другое дело – ат-
мосфера зала. В этот раз многие участни-
ки приехали заранее, – вспоминает Сергей 
Вертянкин. 

Напомним, Олимпийские игры, на кото-
рые метит Данил Мусабаев, пройдут в Па-
риже в 2024 году. Стоит отметить, что кара-
гандинский батутист в прошлом году стал 
первым казахстанцем, возглавившим миро-
вой рейтинг по сумме этапов Кубка мира. 

Фото 
Александра МАРЧЕНКО

СПОРТИВНАЯ НАЦИЯ

Рожденный, чтобы прыгать
Кирилл ВАСИЛЬЕВ

Природные данные и характер помогают стать чемпионом. В этом уверен 
Сергей Вертянкин, тренер карагандинского батутиста Данила Мусабаева, 
который на этапе Кубка мира в Баку завоевал две золотые медали. 

– БАТУТНАЯ ГИМНАСТИКА – ОЧЕНЬ 
КРАСИВЫЙ ВИД СПОРТА, НО И ОПАСНЫЙ. 
И У МЕНЯ ТОЖЕ СЛУЧАЛИСЬ ТРАВМЫ. НО 
Я БЫСТРО ВОССТАНАВЛИВАЛСЯ И ЛЕТЕЛ 
(ТОЧНЕЕ – ПРЫГАЛ) ДАЛЬШЕ, К СВОЕЙ ЦЕЛИ.

В РАЗНЫХ ОТДЕЛЕНИЯХ СДЮСШ 
ГИМНАСТИКИ ЗАНИМАЕТСЯ ОКОЛО 
600 ДЕТЕЙ. ИХ ВОЗРАСТ – ОТ 5 
ДО 18 ЛЕТ. 

ГЛАВНОЙ ГОРДОСТЬЮ 
ШКОЛЫ, ПО МНЕНИЮ ЕЕ 
РУКОВОДИТЕЛЯ, ЯВЛЯЕТСЯ 
ТРЕНЕРСКИЙ СОСТАВ. 

Молодой инженер-
энергетик из Караганды 
Нурбек Енсебаев 
разработал электронный 
тактильный самоучитель 
Брайля для обучения 
незрячих детей грамоте и 
чтению на любом языке 
мира. Этим изобретением 
заинтересовались в США.

Нурбек Енсебаев родом из 
Караганды. Молодой ученый – 
выпускник международной про-
граммы «Болашак». Во время 
обучения за рубежом он часто 
видел студентов с различны-
ми нарушениями здоровья. В 
Казахстане, по его словам, не 
так часто можно встретить на 
улицах людей в колясках или с 
палочками, со слуховыми аппа-
ратами. 

– К сожалению, не везде пред-
усмотрены пандусы для людей с 
особыми потребностями, – отме-
чает разработчик. – Поэтому, ког-
да я увидел большое количество 
студентов, которые нуждаются в 
особом внимании, задался вопро-
сом, почему бы не направить свою 
энергию и навыки, полученные за 
океаном, на то, чтобы помочь та-
ким людям. 

По возвращении в Казахстан 
Нурбек начал заниматься обра-
зовательными видеоиграми для 
детей, чтобы развивать их навы-
ки, логику и мышление. Так он 
познакомился с ученым Галым-
жаном Габдрешевым, который 
работает в сфере инклюзивных 
технологий. 

– У нас совпали интересы, – го-
ворит Н. Енсебаев. – Мы решили 

объединиться. Когда стали вместе 
работать, у Галымжана появились 
проблемы со здоровьем. У него 
отслоилась сетчатка глаза. Нуж-
но было найти решение для того, 
чтобы восстановить зрение. За-
думались над тем, что могут сде-
лать ученые для людей, у которых 
тоже возможны проблемы со зре-
нием. Так появился электронный 
тактильный самоучитель Брайля. 
Оказывается, сегодня только в 
Казахстане насчитывается около 
90 тысяч незрячих, из которых 6 
тысяч – дети. Больше 50 процен-
тов из них не имеют доступа к об-
разованию. 

– И пошел активный процесс, 
– рассказывает Нурбек. – О нас 
узнали практически все школы 
Казахстана. На нашу почту от-
правляли письма с просьбой о 
том, чтобы разработать для детей 
такой аппарат, который позволит 
самостоятельно осваивать алфа-
вит и чтение. В течение несколь-
ких месяцев мы создали агрегат, 
который успешно протестирова-
ли в учебных заведениях. 

При поддержке компании «Тен-
гизшевройл» для специальной 
школы из Атырауской области 
они изготовили необходимые ап-
параты. Через некоторое время 
к ученым поступили запросы из 
областной библиотеки, Казах-
ского общества слепых, кото-
рые тоже нуждались в них. На 
сегодняшний день они делают 
такое оборудование для школы 
№ 10 Астаны. 

– Помимо этого, учащиеся шко-
лы из Атырау попросили изгото-
вить прибор, который позволит 
детям научиться играть на му-

зыкальных инструментах, – по-
делился Нурбек. – Поэтому мы 
доработали самоучитель Брайля. 
У нас получилось создать техно-
логию, которая способна помочь 
подрастающему поколению са-
мостоятельно освоить музыкаль-
ную грамоту, а также играть на 
духовых, клавишных, струнных 
инструментах. 

После создания нашего аппа-
рата мы ожидали, что дети смо-
гут только читать на английском, 
русском и казахском языках. Но 
руководство библиотеки сообщи-
ло о том, что когда детям, страда-
ющим не только слепотой, но и 
другими сопутствующими забо-
леваниями (ДЦП, аутизм, логопе-
дические нарушения и задержка 
психического развития), раздали 
наши изобретения, они тоже нау-
чились читать на разных языках. 
Даже родители были удивлены 
тому, что раньше у детей не было 
интереса к урокам. По мнению 
специалистов, в среднем, чтобы 
ребенок освоил алфавит, нужно 
несколько лет. А здесь за несколь-
ко месяцев все выучили. 

Как объяснили психологи, это 
связано с тем, что дети относятся 
к аппарату не как к учебному при-
бору, а как к игрушке. С радостью 
нажимая на каждую клавишу, на 
которой нанесен шрифт Брайля, 
они через пальцы рук все мгно-
венно запоминают. 

В процессе работы об ученых 
из Казахстана стали узнавать раз-
личные зарубежные организации. 

Также ученые изобрели «Био-
локатор». Этот препарат позво-
ляет незрячим людям ориентиро-
ваться в пространстве. Поэтому 

об изобретении, сделанном в 2022 
году совместно с профессором из 
Хьюстонского университета Да-
улетом Магзымовым, выпускни-
ком Назарбаев Университета 2015 
года, написали революционную 
статью в научном британском 
журнале и доказали, что слепые 
люди без глазных яблок могут 
самостоятельно найти выход из 
любого лабиринта. 

– Мы доказали тот факт, что во 
время ДТП или землетрясения 
слепому человеку с нашим аппа-
ратом гораздо легче отыскать под 
завалами тех, кто оказался не в 
том месте и не в то время, – де-
лится Нурбек Енсебаев. – Со спа-
сением человека они справятся 
гораздо эффективнее, чем здоро-
вые люди. Также у слепых есть и 
множество других преимуществ. 
Мы с вами видим благодаря све-
товым волнам, а незрячие – с по-

мощью звуков. Поэтому, когда мы 
испытывали аппараты, слепой че-
ловек смог точно определить, кто 
находится за его спиной. Конеч-
но, еще предстоит много других 
открытий, потому что, согласно 
нашим тестам, незрячие люди 
видят даже то, что находится за 
стеной. Они могут посчитать ко-
личество стульев, которые стоят в 
другой комнате. Такие люди, ока-
зывается, могут и на велосипеде 
кататься, в баскетбол играть, на-
ходить выход из любой ситуации. 
Есть еще масса других сфер, где 
они могут превзойти обычного 
человека. 

По этой теме, конечно, плани-
руют написать другие научные 
статьи, чтобы объяснить, как это 
работает. 

– Например, в школе Перкинса, 
которая существует более двухсот 
лет в США, дети до сих пор ходят 

с тростью для слепых, – говорит 
Нурбек. – И то, что в Казахстане 
обнаружены и открыты такие тех-
нологии, для американцев – на-
стоящее открытие. Они пригласи-
ли нас к себе. Готовы создать все 
условия для нашей команды, что-
бы все дальнейшие открытия мы 
проводили на территории США. 

Над научными изобретениями 
команда Нурбека Енсебаева ра-
ботает уже пять лет. За свой труд 
они недавно получили три пре-
мии от ООН и другие награды. 

– Сегодня многие страны и ком-
пании предлагают прекрасные ус-
ловия для работы и исследований 
с условием внедрения всех техно-
логий нашей команды под их фла-
гом и брендом, – отмечает Нурбек 
Енсебаев. – Но мы понимаем, что 
в случае релокации и выпуска про-
дукции под брендом США, Герма-
нии или других развитых стран 
наши изобретения станут недо-
ступными для большинства нуж-
дающихся казахстанцев. Поэтому 
в данный момент делаем все воз-
можное, чтобы производство было 
запущено в Казахстане. Мы верим, 
что руководство нашей страны 
окажет поддержку отечественным 
разработчикам и казахстанские 
инклюзивные технологии нашей 
команды будут экспортироваться 
во все страны мира.

Николай КРАВЕЦ

ИНВЕСТИЦИИ В БУДУЩЕЕ 

Выход из лабиринта
Изобретение позволяет незрячим людям ориентироваться в пространстве

– В ДАННЫЙ МОМЕНТ 
ДЕЛАЕМ ВСЕ ВОЗМОЖНОЕ, 
ЧТОБЫ ПРОИЗВОДСТВО 
БЫЛО ЗАПУЩЕНО В 
КАЗАХСТАНЕ. МЫ ВЕРИМ, 
ЧТО РУКОВОДСТВО 
НАШЕЙ СТРАНЫ 
ОКАЖЕТ ПОДДЕРЖКУ 
ОТЕЧЕСТВЕННЫМ 
РАЗРАБОТЧИКАМ 
И КАЗАХСТАНСКИЕ 
ИНКЛЮЗИВНЫЕ 
ТЕХНОЛОГИИ НАШЕЙ 
КОМАНДЫ БУДУТ 
ЭКСПОРТИРОВАТЬСЯ ВО 
ВСЕ СТРАНЫ МИРА.
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Продаю 1-комн. кв., «Восток-2», 1/5, 30 кв.м, средний ремонт, 
солнечная сторона, подвал сухой,  с мебелью, 11 млн тенге или об-
мен на 2-комн. («Восток-1, 2, 3, 5», «Голубые пруды», Юго-Восток, 
город) с нашей разумной доплатой. Тел.: 8-705-199-7610.          № 105
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Ректорат, студенты и коллектив Карагандинского университета 
Казпотребсоюза выражают искренние соболезнования доценту ка-
федры экономической теории и государственного, местного управ-
ления Байгуреновой Мариям Ахметжановне в связи с невосполни-
мой утратой – кончиной сестры

САУЛЕ АХМЕТЖАНОВНЫ 

ТОО «Караганда Энерго-
центр» (г. Караганда, пр. Бу-
хар-жырау, строение 22/1) уве-
домляет о проведении отчета 
субъекта естественных моно-
полий за 2022 год об исполне-
нии утвержденной тарифной 
сметы и утвержденной инве-
стиционной программы по 
виду деятельности – производ-
ство тепловой энергии.

Слушания состоятся в 15.00 
6 апреля 2023 года по адресу: 
Республика Казахстан, г. Кара-
ганда, проспект Бухар-жырау, 
строение 22/1, актовый зал, в 
том числе с организацией он-
лайн-трансляции посредством 
социальной сети Facebook 
https:/ /www.facebook.com/
karaganda.energocentr.

В Октябрьский районный суд города Караганды поступило заявле-
ние от гражданки Умиралиевой А.Б., проживающей по адресу: город 
Караганда, микрорайон «Восток-2», дом 12, квартира 56, об объявле-
нии Умиралиева Болата Куттыбаевича, 5 февраля 1952 года рожде-
ния, ИИН 520205350366, уроженца Атырауской области, умершим. 

 Лиц, имеющих сведения о месте пребывания Умиралиева Болата 
Куттыбаевича, просим сообщить об этом в Октябрьский районный 
суд города Караганды в трехмесячный срок со дня публикации по 
адресу: город Караганда, улица Магнитогорская, 48, тел.: 8(7212) 
311100, 87781823964.             № 127

На хвосте принесла

Сразу хотелось бы сказать: вы, воз-
можно, удивитесь, но для некоторых эт-
носов нашей страны ворона сродни ла-
сточке – предвестник весны. Более того, 
ее считают покровительницей матерей 
и младенцев. Например, у родственных 
друг другу народов ханты и манси. По 
последним данным, кстати, численность 
первых в нашей стране составляет по-
рядка полутысячи человек, вторых же – 
чуть больше тридцати. Проживают и те, 
и другие в основном в северной части 
нашей республики.

Родом из сороковых

Наверное, можно смело сказать, что в 
бывшем Советском Союзе самой попу-
лярной считательницей ворон, конечно 
же, была девочка Женя из сказки, где ей 
подарили волшебный цветик-семицветик. 
Помните: «Взяла Женя связку баранок и 
отправилась домой. Идет, по сторонам 
зевает, вывески читает, ворон считает»? 
Этой сказке писателя Валентина Катаева 
в этом году, кстати, исполнилось 83 года – 
она была написана в 1940-м и в тот же год 
опубликована в журнале «Мурзилка». 
Отсюда можно предположить, что такая 
знакомая каждому фраза: «Хватит ворон 

считать!» зародилась и обрела популяр-
ность именно тогда, в сороковых.

Она означает быть невнимательным, 
рассеянным, отвлекаться на посторон-
ние предметы, не исполнять свои обя-
занности, заниматься пустыми и бес-
смысленными делами. Еще ее могут 
сказать в адрес вдруг замечтавшегося 
человека. Как бы одернуть, вернуть к 
реальности. Но так ли вредно «считать 
ворон»? Вот что по этому поводу рас-
сказали карагандинские психологи.

Не мечтайте о плохом

– Мечта – это особый вид воображе-
ния. Своего рода момент перезагрузки. 
Смена деятельности. Например, ребе-
нок сидит на уроке, в какой-то момент 
ему становится сложно воспринимать 
информацию, которую дает педагог, и он 
уходит в мечты. Это переключение вни-
мания. Педагог его, конечно, вернет к 
уроку той самой фразой: «Хватит ворон 
считать!», и он снова включится в учеб-
ный процесс, – говорит психолог Оксана 
Абдуллаева. – На мой взгляд, это польза. 
Мечта помогает человеку выстраивать 
какие-то картинки из будущего. Когда 
он мечтает, то чаще всего расслаблен, 
тело отдыхает.

Но это если говорить о детях. Когда 
же человек вырастает, то времени на 
мечты становится все меньше, отме-
чает специалист. Согласна с ней и пси-
холог Ольга Южкова. Она считает, что 
взрослому человеку мечтать помногу 
противопоказано, так как можно бы-
стро войти во вкус.

– Вы спросите: «Полезно ли мечтать?» 
Я отвечу: «Конечно, да, но с кое-какими 
нюансами». Фраза «мечтать не вредно» 
справедлива не всегда. Иногда еще как 
вредно. Это, безусловно, приятно и инте-
ресно, но только ребенок может с утра до 
вечера предаваться мечтам и фантазиям, 
а взрослому человеку нужно фокусиро-
ваться на деятельности, – говорит она.

О. Южкова объясняет, что в психоло-

гии процесс мечтания – это осознан-
ность, эмоциональная насыщенность и 
прочная связь с личностью. Представляя 
что-либо, в том числе и будущее, в на-
шем мозге образуются новые нейронные 
связи. Причем чем детальнее картинка, 
тем выше вероятность того, что человек 
приступит к ее реализации. Мечта ста-
новится мотиватором и подталкивает к 
конкретным действиям благодаря пози-
тивным чувствам, которые испытывает 
человек во время мечтания. Даже если 
мечта не реализовывается, сам процесс 
является способом эмоциональной раз-
рядки и помогает справиться со стрес-
сом. 

– Но советую не мечтать о плохом. Бы-
вает, в жизни нас кто-то сильно обидел и 
мы всей душой желаем ему зла. В голове 
постоянно крутятся мысли о возмездии, 
которые насыщают сильными эмоция-
ми. Мы не замечаем, как начинаем меч-
тать наказать обидчика и заставить его 
страдать. Вы, сами того не подозревая, 
отдаете свою энергию ненавистному вам 
человеку. А могли бы потратить ее на 
то, чтобы стать сильнее и в будущем не 
позволять себя обижать. В момент, когда 
желаете зла другому человеку, вы пред-
стаете жалким, слабым и ничтожным. 
Этот образ остается в подсознании и ока-
зывает влияние на самооценку, – продол-
жила психолог.

Не рекомендует она и мечтать о том, 
что от нас не зависит, никак не подвласт-
но нашей воле. К примеру, выиграть в 
лотерею или внезапно получить наслед-
ство. Мечтать нужно лишь о том, что в 
ваших руках. Когда мозг видит картины 
достигнутого успеха, он поощряет чело-
века энергией на конкретные действия 
по его воплощению. А какие действия 
вы можете совершить, чтобы выиграть в 
лотерею?

– Мечты, безусловно, делают нашу 
жизнь ярче, глубже, осмысленнее и 
счастливее. Не лишайте себя этих бону-
сов. Учитесь мечтать и ставить цели. Это 
совершенно не сложно и весьма приятно. 
Поэтому не ленитесь и приступайте уже 
сегодня. Начните с составления списка 
того, о чем можно мечтать, – посоветова-
ла Ольга Южкова.

Кусочек сыра

Не поверите, но предаваться мечтам 
любят и сами вороны. Об этом однажды 
заявила Каркуша из передачи «Спокой-
ной ночи, малыши». На этой передаче 

выросло не одно поколение ребят. Сколь-
ко их в общем – даже не беремся считать. 
А вот по поводу Каркуши можно сказать 
без сомнений, что это одна из самых по-
пулярных и узнаваемых ворон. Впервые 
она появилась в передаче в 1979 году в 
качестве недостающего на тот момент 
«женского» действующего лица среди 
«мальчиков» – Хрюши, Степашки, Фили 
и Мишутки, да так и задержалась по сей 
день.

Но есть у нее и «конкурентки» по по-
пулярности – вороны из басни Крылова 
и мультипликационной пародии на нее 
«Пластилиновая ворона». Интересно, 
что этот мультфильм хотели запретить, 
так как он оказался «идеологически без-
ыдейным». Но его наперекор цензорам 
все же показали в одном из выпусков 
«Кинопанорамы». В итоге картина по-
лучила более 25 наград, а в 2007 году в 
Санкт-Петербурге даже презентовали па-
мятник Пластилиновой вороне.

Птицы-носороги

Но если вымышленные пернатые пер-
сонажи обычно предстают перед нами с 
сыром в клюве, то в реальной жизни они 
в основном питаются падалью. За исклю-
чением, конечно, тех, что живут вне воли. 
Например, в Карагандинском зоопарке. 

– У нас содержатся два абиссинских 
рогатых ворона. В природе они питаются 
змеями, пауками, тараканами, раститель-
ностью, семенами. А у нас их рацион 
состоит из бананов, моркови, риса, тво-
рога и яиц. Так как они охотники, два 
раза в неделю даем им и живой корм – 
медицинских белых крыс. Из-за особого 
клюва их называют птица-носорог. У них 
есть особенность – сначала подкидывать 
пищу вверх, а только потом ловить, – 
рассказывает руководитель отдела орни-
тологии Зауреш Шерембаева.

Так как страна обитания абиссинских 
рогатых воронов – Африка, они очень те-
плолюбивы и сейчас находятся в теплых 
вольерах, куда их переселяют в конце 
сентября – начале октября. На улицу вы-
водят в конце апреля – начале мая, как 
установится теплая погода. Потому что 
они не выдерживают даже один-два гра-
дуса ниже нуля.

Вне воли эти птицы живут около 30-40 
лет. Тем, что в нашем зоопарке, сейчас 
около 15 лет. Живут вместе. Они и на 
свободе сбиваются в группы и стаи. Уме-
ют любить, не чуждо им и чувство при-
вязанности. Например, они знают в лицо 
всех сотрудников зоопарка. Радуются им, 
приветствуют по-особому. А вот посто-
ронних побаиваются, относятся к ним 
настороженно. Еще одна из «вороньих 
особенностей» заключается в том, что 
все у них по времени, по расписанию. 
Попробуй сотрудник зоопарка задержись 
с кормлением хотя бы минут на 10-15 – 
начинают клювом стучать в пол, дверь, у 
порога стоят, встречают. 

– Еще они любят простор. У них боль-
шой размах крыльев – 80 см, вес – 6 кило-
граммов, длина тела – 115 см. Это очень 
активные птицы, весь день бодрствуют, 
успокаиваются только вечером, – про-
должила орнитолог. – Они очень игри-
вы. У них есть свои игрушки, которые 
они кидают, ловят, снова подбрасывают. 
Постоянно летают, скачут, что-то ищут, 
что-то хотят поймать. Только после еды 
минут 40-50 отдыхают – и опять за свое.

Ворона человеку рознь

Отмечает З. Шерембаева и то, что со-
вершенно незаслуженно рассеянных и 
невнимательных людей зачастую зовут 
«вороной». Ведь эти птицы совершенно 
не такие. Хоть вне воли, хоть в природе 
они, наоборот, как раз таки очень внима-
тельны, наблюдательны и любопытны. 
Всегда сосредоточены на поисках пищи 
и не упустят момента что-нибудь урвать.

А вот что касается метафоры «белая 
ворона», подразумевающей человека, 
который чем-то сильно отличается от 
других – одеждой, поведением, манерой 
разговаривать и прочим, то здесь все по 
справедливости. Ведь привычный воро-
ний окрас – черный, а альбиносы лише-
ны маскировки и очень выделяются на 
фоне своих нормально пигментирован-
ных собратьев. Кроме того, белая ворона 
– очень редкая птица. 

Конечно, воспринимать всерьез нео-
бычный праздник День считания ворон 
или нет – дело каждого, но поговаривают, 
что встретить белую ворону – к большой 
удаче.

ПРАЗДНИКИ

Мечтать не вредно?
Наталья ФОМИНА

А знали ли вы, что в начале весны отмечают День считания ворон? 
Праздник, конечно, неформальный и немного с юмористическим 
оттенком, но мы решили поговорить о нем серьезно.

В департаменте казначейства по Карагандинской области Комите-
та казначейства МФ РК функционирует телефон доверия: 8-(7212)-
41-36-90 с режимом работы с 9.00 до 18.30 для сообщения о фактах 
нарушения сотрудниками департамента норм Этического кодекса 
государственных служащих Республики Казахстан, законодательства 
о государственной службе и противодействии коррупции.

Телефоны доверия для сообщения о фактах нарушения сотруд-
никами районных, городских управлений департамента казначей-
ства по Карагандинской области норм Этического кодекса госу-
дарственных служащих Республики Казахстан, законодательства 
о государственной службе и противодействии коррупции:

– Саранского городского управления казначейства: 8-(72137)-
5-11-44;

– Шахтинского городского управления казначейства: 
8-(72156)-3-91-84;

– Темиртауского городского управления казначейства: 
8-(7213)-98-10-18;

– Каркаралинского районного управления казначейства: 
8-(72146)-3-17-38;

– Бухар-Жырауского районного управления казначейства: 
8-(72154)-2-12-87;

– Нуринского районного управления казначейства: 8-(72144)-
5-29-88;

– Осакаровского районного управления казначейства: 
8-(72149)-4-18-90;

– Абайского районного управления казначейства: 8-(72131)-
4-47-37;

– Актогайского районного управления казначейства: 
8-(71037)-2-10-11;

– Балхашского городского управления казначейства: 
8-(71036)-4-07-49;

– Приозерского городского управления казначейства: 
8-(71039)-5-20-45;

– Шетского районного управления казначейства: 8-(71031)-2-18-06.   
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Семья чемпионов

Участие в нем принимает око-
ло 80 человек из 15 регионов 
страны. Карагандинскую область 
представляют 12 особенных лег-
коатлетов.

– Надежда у нас на чемпион-
ку Казахстана Кристину Трайт, 
которая состязается на коротких 
дистанциях. Будем ждать резуль-
татов. В программе соревнова-
ний – бег на различные дистан-
ции, с барьерами, толкание ядра, 

прыжки в высоту и длину, с ше-
стом. В целом спорту со стороны 
государства уделяется большое 
внимание, и земляки наши по-
казывают отличные результаты. 
Тому доказательство – Сурд-
лимпийские игры, прошедшие в 
Бразилии в прошлом году. Там 
казахстанцы завоевали золотые, 
серебряные и бронзовые меда-
ли, – с гордостью отмечает заме-
ститель руководителя областной 

специализированной школы по 
инвалидному спорту Жанат Жу-
мабеков.

К слову, в тех Сурдлимпий-
ских играх в Бразилии «бронзу» 
завоевал и Рауан Бейсебай из Ал-
маты. Ему 22, легкой атлетикой 
занимается с 14 лет. В последние 
два года увлекся прыжками с ше-
стом. Здесь также намерен пока-
зать высокие результаты. 

– Считаю, что спортом нужно 

заниматься каждому, кому он не 
противопоказан. Почему пры-
гаю с шестом? Потому что мне 
нравятся высота и незабываемые 
ощущения в полете. Но это трав-
моопасный вид спорта. Конечно, 
как и у каждого человека, у меня 
присутствует страх. Но с ним бо-
роться мне помогает тренер. Его 
наставления придают уверенно-
сти, чтобы покорять новые вер-
шины. Хочу улучшить свой ре-
зультат к Сурдлимпийским играм 
в Японии, – делится Р. Бейсебай. 

Главный тренер по сурдлим-
пийским видам спорта РК Мак-
сим Рожков отмечает, что легкая 
атлетика развивается высокими 
темпами. Сюда приходит много 
молодежи. Особенные спортсме-
ны стали чаще выезжать на меж-
дународные соревнования, где 
показывают отличные результа-
ты. 

– В следующем году в Тайване 
планируется проведение чемпио-
ната мира по легкой атлетике. А в 
2025-м – летние Сурдлимпийские 
игры в Японии. Надеемся завое-
вать еще больше медалей. Участ-
никам сегодняшних соревнований 
– от 14 лет и старше. Особенным 
спортсменам и внимание особен-
ное. Их и материально поощряют, 
– говорит М. Рожков.

Цель чемпионата – пропаганда 
физкультуры и спорта, здорово-
го образа жизни. Помимо этого, 
формируются и комплектуются 
сборные команды РК для подго-
товки и участия в международ-
ных соревнованиях 2023 года. 

Фото 
Александра МАРЧЕНКО

СПОРТИВНАЯ НАЦИЯ

На высокий результат
Куанышпек ТАСОВ

В Караганде проходит чемпионат Казахстана по легкой атлетике среди спортсменов с 
нарушением слуха. 

Болельщики «Шахтера» зажда-
лись от наших футболистов зре-
лищной, содержательной игры, 
когда игроки действуют на поле 
с настроением и огоньком, про-
являя настоящий шахтерский 
характер, что всегда отличало ко-
манду в ее лучшие годы.

Предстоящий сезон обещает 
быть насыщенным и интерес-
ным. Национальная сборная 
страны примет участие в отбо-
рочном турнире чемпионата Ев-
ропы-2024, уже 23 марта казах-
станские футболисты встретятся 
с командой Словении. 

Особое внимание поклонни-
ков футбола нашей области бу-
дет приковано к выступлениям 
«Шахтера». В клубе назначен 
новый главный тренер, воспи-
танник карагандинского клуба 
Игорь Солошенко, в команду 
приглашены несколько молодых 
игроков. Накануне первого матча 
в столице с действующим чемпи-
оном, «Астаной», наша дружина 

успешно завершила подготовку к 
новому сезону в Турции, сыграв 
несколько контрольных поедин-
ков, тренерский штаб определил 
основной состав. 

Исполком Казахстанской фе-
дерации футбола утвердил ре-
гламент чемпионата страны 
2023 года, спор за медали в Пре-
мьер-лиге поведут 14 команд: 
«Астана» (Астана), «Актобе» 
(Актобе), «Тобол» (Костанай), 
«Кайрат» (Алматы), «Ордаба-
сы» (Шымкент), «Аксу» (Пав-
лодар), «Шахтер» (Караганда), 
«Мактаарал» (Туркестанская 
обл.), «Каспий» (Актау), «Кы-
зыл-Жар» (Петропавловск), 
«Атырау» (Атырау), «Окжет-
пес» (Кокшетау), «Кайсар» 
(Кызылорда), «Жетысу» (Тал-
дыкорган).

Каждый клуб для участия в 
чемпионате может включить в 
заявку 25 игроков. В составе ко-
манды на поле одновременно 
могут находиться не более семи 

легионеров. В ходе матча раз-
решается замена пяти человек. 
По итогам сезона Премьер-лигу 
должны покинуть три команды, 
занявшие 12-14 места. Для под-
готовки качественного резерва 
клуб обязан иметь молодежную 
команду (игроки не старше 22 
лет), которые примут участие в 
чемпионате Казахстана во Вто-
рой лиге.

Места команд в турнирной та-
блице определяются по сумме 
очков, набранных во всех встре-
чах: за победу – три очка, за ни-
чью – одно, поражение – ноль. В 
случае равенства у двух и более 
команд преимущество получает 
тот, кто имеет лучшую разницу 
забитых и пропущенных мячей, 
наибольшее количество побед, 
по результатам игр между собой.

 В добрый путь, футбол!

Они выйдут на поле. 
«Шахтер»-2023

Вратари: № 30 Игорь Шацкий 
(1989 г.р.), № 40 Егор Цуприков 
(1997), № 95 Данила Карпиков 
(2003). 

Защитники: № 2 Егор Алиша-
ускас (1997), № 3 Антон Толод-
рава (1996) – Грузия, № 4 Виктор 
Дмитренко (1991), № 6 Фран-
циско Мина (2000) – Колумбия, 
№ 15 Богдан Савкив (2000), № 
18 Ансар Алтынхан (2003), № 52 
Константин Горизанов (2002).

Полузащитники: № 8 Сте-
фан Букорац (1991) – Сербия, 
№ 10 Тимур Чогадзе (1998), № 
20 Ибрагим Дадаев (2002), № 22 
Георгий Захаренко (1998), № 23 
Руслан Туткышев (1999), № 29 
Юрий Перцух (1996), № 34 Абы-
лайхан Назымханов (2002), № 43 

Уалихан Мухамеджанов (2001), 
№ 44 Алмас Тюлюбай (2001), № 
88 Роджер Каньяс (1990) – Ко-
лумбия.

Нападающие: № 7 Роман Мур-
тазаев (1993), № 9 Айдос Таттыбаев 
(1990), № 19 Шынгыс Флюк (2001), 
№ 21 Максим Галкин (1999), № 77 
Иван Свиридов (2002). 

Директор клуба – Ерлан Ура-
заев.

Главный тренер – Игорь Со-
лошенко.

Ассистент главного тренера 
– Рафаэль Хамидуллов.

Тренер по физподготовке – 
Берик Рахимбеков.

Тренер вратарей – Валерий 
Ситало.

 Никита 
ТКАЧЕНКО

 Фото ФК «Шахтер»

 Здравствуй, футбол!  Календарь игр чемпионата Казахстана 
в Премьер-лиге с участием команды 

«Шахтер» (Караганда)

Первый круг  Второй круг
 
 1-й тур 4 марта (суббота)  14-й тур 1 июля (суббота)
«Астана» – «Шахтер»  «Жетысу» – «Шахтер»

2-й тур 10 марта (четверг)  15-й тур 15 июля (суббота)
 «Шахтер» – «Ордабасы»  «Шахтер» – «Актобе»

3-й тур 15 марта (вторник)  16-й тур 22 июля (суббота)
 «Тобол» – «Шахтер»  «Шахтер» – «Каспий»

4-й тур 1 апреля (суббота)  17-й тур 29 июля (суббота)
 «Шахтер» – «Кайрат»  «Аксу» – «Шахтер»

5-й тур 8 апреля (суббота)  18-й тур 5 августа (суббота)
 «Кайсар» – «Шахтер»  «Шахтер» – «Атырау»

6-й тур 15 апреля (суббота)  19-й тур 12 августа (суббота)
 «Шахтер» – «Мактаарал»  «Кызыл-Жар» – «Шахтер»

7-й тур 22 апреля (суббота)  20-й тур 19 августа (суббота)
 «Окжетпес» – «Шахтер»  «Шахтер» – «Окжетпес»

8-й тур 6 мая (суббота)  21-й тур 26 августа (суббота)
 «Шахтер» – «Кызыл-Жар»  «Мактаарал» – «Шахтер»

9-й тур 13 мая (суббота)  22-й тур 15 сентября (пятница)
 «Атырау» – «Шахтер»  «Шахтер» – «Кайсар»

10-й тур 20 мая (суббота)  23 тур 23 сентября (суббота)
 «Шахтер» – «Аксу»  «Кайрат» – «Шахтер»

11-й тур 27 мая (суббота)  24-й тур 30 сентября (суббота)
 «Каспий» – «Шахтер»  «Шахтер» – «Тобол»

12-й тур 3 июня (суббота)  25-й тур 21 октября (суббота)
 «Актобе» – «Шахтер»  «Ордабасы» – «Шахтер»

13-й тур 24 июня (среда)  26-й тур 28 октября (суббота)
 «Шахтер» – «Жетысу»  «Шахтер» – «Астана».

Примечание: Игры проводятся на полях команд, указанных 
в календаре первыми.

Сегодня и завтра в семи городах страны стартует новый чемпионат Казахстана среди 
команд Премьер-лиги. Перед открытием сезона болельщики популярной игры живут 
надеждами на победу своих любимцев. 

Каждому — 
по домику

Карагандинский зоопарк 
объявил ставший уже 
традиционным конкурс 
скворечников 
и кормушек. 

Это состязание посвящено 
Международному дню птиц, от-
мечаемому 1 апреля. Чтобы к 
этому времени пернатые получи-
ли по птичьему домику. Принять 
участие в конкурсе на лучший 
скворечник могут школьники с 1 
по 4 и с 5 по 9 классы. Зоопарк 
принимает работы из древесины 
и ДСП. Автору необходимо ука-
зать свою фамилию и имя, а также 
школу и класс. 

Работы будут принимать с 3 по 
28 марта. Итоги конкурса и на-
граждение победителей проведут 
1 апреля в 13 часов здесь же, на 
территории зоологического пар-
ка.

Соб. инф.

БРАТЬЯ МЕНЬШИЕ

Соревнования проходили в Кан-
нах с 23 по 27 февраля. Свое мастер-
ство демонстрировали спортсмены 
из Казахстана, Франции, Велико-
британии и Марокко. А это яркое 
свидетельство того, что националь-
ная игра очень популярна в мире. 

Среди женщин первое место 
заняла Ансаган Кожанасип из по-
селка Агадырь Шетского района. 

Напомним, в конце прошлого 
года в Актобе прошел VI чемпио-
нат мира по тоғызқұмалақ. В нем 
состязались более 100 спортсме-
нов из 20 стран. Представители 
Карагандинской области, входив-
шие в состав сборной Казахстана, 

впервые участвовали в первен-
стве такого уровня и завоевали 
медали. В классике А. Кожанасип 
взяла «бронзу», а ее брат, Асыл-
хан Кожанасип, стал серебряным 
призером в рапиде. 

Семья тренирует более 100 де-
тей в родном Агадыре. 

Стоит отметить, что в начале 
февраля в Анталье прошел Ку-
бок Евразии по тоғызқұмалақ. В 
соревнованиях приняли участие 
67 спортсменов из Турции, США, 
Чехии, Румынии, Эфиопии, Кыр-
гызстана и Казахстана. Асылхан 
Кожанасип стал победителем это-
го первенства.

Кирилл ВАСИЛЬЕВ

Наша землячка Ансаган Кожанасип завоевала Кубок Европы 
по тоғызқұмалақ. 


